
當歸補血湯一直被視為中醫補氣生血
的代表方劑。香港科技大學中藥研發中心
詹華強教授的研究發現不但證實古方在用
材比例、製作方法上有科學依據，而且該
湯劑有助強化造血功能、刺激心血管輸送
及免疫系統、預防骨質疏鬆，還可以緩解
更年期的徵狀。

本報實習記者彩雯

科大研證當歸補血湯功能
用材比例製作方法有科學依據

七萬考生再戰文憑試
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【本報訊】香港中文大學完成全港最大型的校園路燈更
新工程，將舊式的低壓鈉路燈全面更換為節能環保的發光二
極管（LED）及無極管路燈，至今已更換五百枝路燈，估計
可節省約兩成耗電量。

中大每年總用電量逾一億度，電費八千七百多萬元。現
時，校園有超過六百枝路燈，原屬一百三十五瓦特的低壓鈉
路燈，兩年前起開始汰舊換新，一百枝已換成更節能的一百
瓦特無極管路燈，過去六個月再淘汰四百枝舊燈，三百枝換
成一百二十瓦特的無極管路燈，另外一百枝是一百二十瓦特
的LED燈。無極管路燈分布於校園各區，而LED路燈則分
布於大學道、中央道、車站路及部分池旁路。

中大發言人稱，正籌備在午夜過後，減少四至六成街燈
光度，並探討在校園安裝區域性燈光管理系統的可行性。

中大為本港首間採用太陽能發電的大學，並持續採用太
陽能和風力等可再生能源，太陽能板在校園隨處可見，學生
宿舍、游泳池和大學體育中心均安裝了太陽能熱水器。巴士
站和花園利用太陽能照明，也有以太陽能驅動的水簾裝置。
在 2011 年，各項太陽能設施為大學節省了約一百一十多萬
千瓦時的電力。

【本報記者袁秀賢廣州九日電】中國中學生作文
大賽（2011-2012） 「恆源祥文學之星」全國總決賽
今天上午在廣州大學城舉行，匯聚 19 個省、市及港
澳地區的164名中學生。香港學生9人獲獎，創歷屆
獲獎之最。香港東華三院盧幹庭紀念中學中五學生黃
俊軒獲文學之星，成為唯一港生獲最高獎項。

「平時看古書多，作文此次派上用場。這是難得
機會，要好好珍惜。」外表斯文的黃俊軒，今年 17
歲，他說上中學時，受老師影響，慢慢喜歡文學特別
是古代文學，閱讀古籍書成為一大愛好。

黃俊軒認為，內地學生文學基礎扎實，立意深遠
，港生較為記實。內地學生寫文章的詞彙、組織句子
與香港不同，通過此次大賽，擴大了視野，可吸收內
地學生的優點，豐富文學知識，頗有得益。

香港賽區籌委會主席林沛德表示，2006 年開始
，香港學生參加中國中學生作文大賽，至今已六年。
今年參加大賽的中學二百多所，參賽學生首次突破十

萬人，比去年增加逾一成。連黃俊軒在內，港生累計
七人獲文學之星獎。

是次參賽的 164 名中學生來自黑龍江、吉林、
北京、天津、上海、山東、江蘇、浙江、江西、河
南、湖北、湖南、貴州、雲南、四川、廣東、深圳
、香港、澳門 19 個賽區，從 3000 萬選手中經過層
層選拔最終脫穎而出，成功入圍在中山大學舉行的
全國總決賽。

「恆源祥文學之星」中國中學生作文大賽是由中
國作家協會兒童文學委員會、中國關心下一代工作委
員會公益文化中心、全國婦聯兒童中心、中國少年兒
童報刊工作者協會中學報刊專業委員會共同主辦，
《廣州青年報》等全國 80 餘家中學報刊承辦，中國
人民大學、復旦大學、南京大學、香港大學等全國
20多家著名大學提供後援支持的全國公益大賽。

前六屆中國中學生作文大賽總決賽先後在北京、
上海、鄭州、香港、南京舉行，今年是首次在廣州舉
行總決賽。總決賽期間，特別組織所有選手參觀黃埔
軍校、團一大舊址、廣州塔、琶洲會展中心，以及在
志願驛站（俗稱 「西關小屋」）進行志願體驗活動。

【本報訊】實習記者程登輝報道：一項調查發現，少於
一成受訪港童經常參與義工服務，少於二成有習慣捐贈物品
予有需要人士，亦只有四成兒童會經常與他人分享玩具及零
食。

一間市場公司以《港童的分享習慣》所做問卷調查，訪
問四百多家長及兒童，除發現港童普遍缺乏義工服務經歷及
捐贈習慣，獨生子女方面，調查發現經常或頗多與別人分享
玩具比非獨生子女少六成六，分享零食更是比非獨生子女少
七成七。

香港基督教服務處兒童服務註冊社工古慧祈指出，當今
香港兒童普遍物質充裕，且多為獨生子女，造成孩子比較自
我的性格，及很難學會與人分享或幫助他人的現象。

古慧祈提醒家長： 「兒童兩歲前會有強烈的獨佔慾，但
三歲開始有與人分享和給予的意識，所以家長應從小培養孩
子有良好的品德。言傳身教，讓小朋友將擁有的東西與別人
分享，同時也讓孩子多點參與義工活動，讓他們知道幫助別
人的重要性從而獲得滿足感」。

另外，二十個義工家庭昨天在將軍澳一商場創作 「愛與
希望復活蛋」贈予有需要的兒童，藉此希望大家關注港童問
題，讓港童自小養成與他人分享或幫助有需要人士的習慣。

中大路燈換上LED
料可節省兩成電量

僅逾一成港童捐物助人

九名港生全國作文賽獲獎

【本報訊】記者呂少群報道：經過四天復活節假期
，十萬中學考生今天起要迎接長達四星期的公開試下半
場考驗。學友社社長伍德基呼籲考生保持高昂鬥志，忘
記以往，全力考好其餘科目方為上策。中學副校長蔡國
光認為考好文憑試方有更多出路選擇，而末屆高考一旦
失手只能重考，真的要同文憑試考生爭入大學，高壓力
堪稱空前。

七萬名首屆中六文憑試和三萬個末屆中七高考生，
同在三月至五月開考。萬眾矚目的文憑試更是一口氣在
五天內考了中英文和通識這三大主科，今天轉入選修科
，分布於四個星期，下周一又是人人必考的數學。

觀塘順利天主教中學考生許家雄表示，應考三門主
科時失了預算，未發揮應有水平，過去這四天復活節假
期心情緊張，整天泡在自修室埋頭溫習，全力備考經濟
、物理和延伸數學。

黃大仙永光書院的陳佩玲說，通識卷二較淺，卷一
所考同三年所學所預備似無關連，雖然懂得回答， 「但
無信心考獲高分」。過去這幾天，她專程由九龍跑到新
界親友家中閉門溫習， 「從練習卷和學校模擬卷所見，
兩者難度相差大，要努力加把勁去溫習，又感覺總是溫
不完，睡也睡不好」。

身為天水圍中文大學校友會張煊昌中學校長的伍德
基表示，無論文憑試或高考學生，目前關鍵是重拾戰意
，賈其餘勇考好其他科目，不要太介懷已考幾科的表現

，切記勝不驕，就算失手也別失落。 「越同人對卷，越
可能發現失誤錯漏，越會挫傷鬥志，與其如此，不如忘
記過去，面對未考的科目更為積極」。

作為學友社社長，伍德基早前在本報撰文給考生備
考貼士。他強調，賈其餘勇考好其他科方為上策， 「未
到最後一刻，都要繼續努力，盡己所能」。談及今年公
開試焦點似乎都在文憑試考生而忽略高考生，他承認高
考生受關注度略遜色，今年高考考期長兼間隔大，對考
生意志是極大考驗， 「每次連考三小時，付出的時間和
體力不少，千萬要懂得自我調適」。他呼籲兩制考生，
在應付下半場公開試之餘編排合適的時間表，作息和溫
習要合理，與其花過多時間試圖消化太深太難的部分，
不如選取有把握的融會貫通。

屯門仁愛堂田家炳中學副校長蔡國光，呼籲兩制考
生繼續努力，繼續堅持考好餘下科目。他認為： 「文憑
試旨在為大學甄選學生，而不是中學畢業生能力考核。
試題相對一般考生都顯得難度高挑戰大，令他們受一定
挫折。」但他承認，考好文憑試令考生選擇升學出路較
有利。

談及末屆高考生，蔡國光表示他們身處新舊學制轉
接的夾縫， 「這一屆考生比過去的高考生所受壓力和挑
戰都大」。一旦失手，重讀機會少而被迫要重考，重考
則要同第二屆文憑試考生同場角逐大學學額。

另一方面，教育局政治助理楊哲安早前在面書寄語
考生， 「考試已經開始，要學的，要溫的都應該做好了
，重要的是保持身體健康（有足夠的睡眠），心理鎮定
（對自己要有信心）。這樣能發揮得更好。目前不用分
心憂慮考得如何，這是考完了才應面對的事情」。

【本報訊】有團體調查發現，基層市民難以負擔購買高
昂的食物，有八成受訪的兒童未有充足攝取足夠的水果、蔬
菜等食品，亦有逾五成兒童未有每天進食奶類食物，甚至逾
一成人更完全未有進食，有營養師認為，基層兒童因經濟問
題未能攝取足夠均衡營養，可能阻礙他們的成長和發展，建
議基層家庭若懂得選擇食物，配合適當的烹調方法，亦可以
食得健康。聖雅各福群會眾膳坊食物銀行以訪談形式訪問二
百五十多個基層家庭，訪問他們子女的飲食習慣。結果顯示
，以三人及四人共同在家進餐為例，平均每餐的開支分別為
三十九元及四十六元，即平均每人十三元及十一元，他們大
多未必能負擔得起價錢較高的食物。

八成基層兒童營養不足

備戰公開試，除了同往自修
室或公共圖書館，美式咖啡連鎖

店也是新熱點。記者在一間CAFE發現九成以上客人
都是學生，而且同時同地在做同一件事情─溫習，
確是難得一見 本報記者馬凱婷攝

潮流興同步

詹教授研發團隊完成的 「建立中藥複方系統生物
學研究模式──當歸補血湯的作用機理研究」課題，
獲二零一一年國家教育部自然科學獎二等獎。

獲教育部自然科學獎
他的團隊以現代的研究方式解釋藥方作者金朝

李東垣編寫藥方的合理性。以化學和生物分析研究
當歸補血湯中當歸和黃芪一比五的合理性。 「當歸
和黃芪一起煎和分開煎藥效有很大的不同。一定要
一起煎，這樣兩種藥的藥效才能發揮得最好。」詹
華強解釋，過去當歸入藥會經過酒洗過程。經過化
學成份的研究，他發現經過酒洗的當歸，葉本內酯
這一化學成份會被去除，有利於黃芪藥性的發揮。
另外，該成份的存在會讓飲湯者出現喉嚨痛的副作
用。

詹教授經研究還發現，當歸補血湯能夠增強小

腸細胞的吸收能力。 「目前研究專利已經開始研製
成品藥，成品藥應用在老鼠身上，可以有百分之三
十到四十的改善，但是目前該藥還沒有做臨床試驗
，正在申請批准，預計兩年左右可以推向市場。」
他坦言： 「整個研究的過程最困難的地方在於對藥
材的選擇，因為不同地方以不同方式種植的藥材，
效果也不同。以當歸為例，我國甘肅省岷縣出產的
當歸質量較好。所以也希望我們的研究可以推動規
範化的藥材種植。」

目前詹華強正在以當歸補血湯這一中藥複方的標

準化、系統化研究模式，研究唐朝孫思邈在其《備急
千金要方》中記載的古方 「開心散」。詹教授說：
「研究 『開心散』是因為這個藥方與當歸補血湯一樣

，屬於相對簡單的中藥複方，四味藥在選材和試驗方
面比較容易。」他的研究還發現開心散在治療抑鬱症
方面，與現在臨床上常用的西藥效果相當。鑒於目前
抑鬱症發病率提高，西醫治療抑鬱症存在副作用大等
狀況。所以研究開心散在治療抑鬱症方面具有現實意
義。他希望可以先將研究成果申請專利，再逐步進行
臨床試驗。

▲九名港生在 「中國中學生作文大賽」 中獲獎
本報記者袁秀賢攝

▲科大中藥研發中
心教授詹華強的研
究發現：當歸補血
湯證實在用材比例
、製作方法上有科
學依據


